

---

## NOTA EDITORIAL

# LA BIBLIOTECA DE LA FACULTAD DE MEDICINA

En estos momentos en que de la capital de la República está partiendo hacia todas las secciones del país una intensa agitación de incremento por las Bibliotecas, queremos hacer unas breves consideraciones sobre nuestra Biblioteca de la Facultad de Medicina de Bogotá, con el sólo deseo de que ella sea conocida y consultada en beneficio de la colectividad.

Queremos ante todo borrar de la mente del público la idea tan candorosa que la mayoría tiene de lo que es una biblioteca, tomándola sencillamente como un depósito de libros, revistas, folletos, etc., sin conocer el improbo trabajo que requiere su moderna organización y funcionamiento.

La eficiencia de una biblioteca no consiste solamente en la acumulación de libros. Es algo muy complejo de lo que los ajenos a estos asuntos no tienen idea, y de lo cual nosotros apenas tenemos superficiales noticias. Esto constituye una ciencia moderna, la Bibliotecología, cuya versación requiere vastos conocimientos en todas las ramas del saber humano. El problema es menos complicado para una Biblioteca Médica solamente, pero no deja de ser una ardua labor.

Con el fin de acometer con sólidas bases una organización lo más perfecta posible de la Biblioteca de la Facultad de Medicina, su actual Director se ha dirigido a varios centros europeos y americanos especializados en estos asuntos para obtener como se ha obtenido un copioso material de estudio bibliotecario que ha permitido a nuestra institución hacerse a una magnífica orientación al respecto, y actualmente se están dando los últimos pasos para que la Señora Bibliotecaria, persona de conocimientos nada comunes, tome el curso de Bibliotecología de uno de los mejores establecimientos de su clase en Estados Unidos.

Sería inútil y fatigoso por lo exótico del asunto entre nosotros entrar a considerar a fondo los diversos sistemas de Catalogación y de Clasificación de una biblioteca y de la manera como se está organizando la nuestra, aparte de que en lo reducido de una nota sería necio intentarlo.

Pero de manera insistente invitamos a todos los que se interesen por estos asuntos para que visiten nuestra Biblioteca de la Facultad de Medicina, donde se les pondrá al corriente de su funcionamiento actual y de los proyectos que se están realizando para su buena organización con la preciosa colaboración de la Bibliotecaria y su ayudanta.

No pretendemos desde luego hacer creer que allí todo es perfecto. Absolutamente.

Desgraciadamente la biblioteca adolece de muchas deficiencias que nosotros somos los primeros en reconocer, pero tampoco es la dependencia algo menos que inútil donde nada bueno se puede cumplir.

Ultimamente este servicio ha tomado una intensidad tal, que según consta en los registros de lectura, el número de lectores se ha hecho seis veces mayor de lo que era hace pocos años; este aumento tiende a crecer día tras día a medida que la biblioteca establece benéficas innovaciones que sería largo enumerar.

Es necesario haber asistido a lo que era antes esta institución, para reconocer el grandioso esfuerzo que últimamente se ha llevado a cabo en ella. Y es necesario también estar empapado de la labor de mejoramiento que contempla su actual director Profesor Cavelier, para comprender todo cuanto se podrá esperar de ella dentro de poco tiempo.

Afortunadamente ya se está apreciando algo de lo que allí se ha hecho, pero se ignora todo de lo que se está haciendo y de lo que se va a hacer.

Sólo el íntimo conocimiento que tenemos de la manera tan seria y efectiva como allí se está contemplando y cumpliendo la organización integral de la Biblioteca de la Facultad de Medicina, nos lleva firmemente a correr el riesgo de que se nos tome como ridículos ilusionados.

Dejando de lado lo que pudiéramos llamar aspecto técnico y científico de la organización en marcha de nuestra biblioteca, y echamos una rápida ojeada sobre ella, vemos que en su estantería descansan cerca de 8.000 volúmenes de los cuales unos 500 son completamente modernos.

El número de Revistas distintas por suscripción o por canje con la "Revista de la Facultad de Medicina" alcanza a 230 llegadas de todas las partes del mundo y abarcando todas las ramas de la Medicina y de las Ciencias Naturales. Recientemente se han hecho empastar en su totalidad.

Hay multitud de folletos, monografías, hojas sueltas, catálogos de casi todas las casas editoras del mundo; tesis nacionales y extranjeras; trabajos de la Sociedad de Estudios de Patología Quirúrgica" fundada por el actual Profesor de Patología Quirúrgica en la Facultad, y los de otras sociedades similares del país y del exterior; las conferencias de

los Profesores de la Facultad tomadas por los relatores contratados por la "Revista de la Facultad de Medicina", etc., etc.

Todo este material bibliotecario, deficiente todavía pero no despreciable, está clasificado provisionalmente mientras se lleva a cabo la Catalogación y Clasificación definitivas que lo serán las del "sistema decimal" aceptado casi universalmente.

Se está consiguiendo todo lo escrito entre nosotros sobre asuntos de Medicina desde los tiempos más remotos, y se ha logrado mucho.

Conocedora la Dirección de la biblioteca de la enorme importancia de las Revistas desde luego que ellas siguen día a día las últimas adquisiciones de la ciencia, está procurando la suscripción y canje de otras nuevas.

Con miras de adquirir lo más pronto posible una gran cantidad de libros modernos fuera de los ya obtenidos y de los que constantemente se reciben por varios conceptos, la biblioteca se ha dirigido a todos los Profesores de la Facultad para que consultando los catálogos que se ponen a sus órdenes, hagan una lista de las obras que en su opinión deban pedirse, cada cual en lo que es materia de su especialidad o de la clase que dicta en la Facultad.

Como material bibliográfico o de información se cuenta con la colección del "Quarterly Cumulative Index Medicus", donde se encuentra citada toda la literatura médica mundial, con indicación del volumen, año y página de la publicación donde se halla determinado trabajo científico. En el "Boletín Bibliográfico de la Biblioteca", que ésta publica mensualmente en la "Revista de la Facultad de Medicina", se encuentra la enumeración de todos los libros y revistas llegados cada mes a la Biblioteca, junto con un extracto del mejor artículo en cada especialidad.

Luchando con la exigüedad de las partidas destinadas a ella, la biblioteca procura derivar nuevos recursos económicos que le permitan atender a su expansión, y con tal fin ha trabajado ante altas esferas gubernamentales.

El estancamiento en que por largos años estuvo la biblioteca de la Facultad, fue debido a múltiples circunstancias entre las cuales aparte de la deficiencia de las partidas que todavía dejan mucho qué desechar, se encontraba la indiferencia con que antes se miraba este servicio, todo lo cual constituía un ambiente nada propicio para el adelanto de institución tan importante.

Hoy las cosas han cambiado: a cada mal se le ha opuesto el remedio adquirido a costa de muchos desvelos, y los resultados no se han hecho esperar.

La Dirección de la Biblioteca de la Facultad de Medicina mira con verdadero regocijo el anhelo que ya se hace sensible de mejoramiento de este servicio, y ello forma parte de su programa; ella comparte de ese

Revista de la Facultad de Medicina—Bogotá.

justo anhelo y agradece todo cuanto se insinúe en beneficio de dicha institución o de otras semejantes; así lo ha hecho al dirigirse por medio de una circular a todos los Profesores de la Facultad para que comuniquen sus impresiones sobre la biblioteca y las iniciativas que tengan para su mejoramiento.

Repetimos que son muchas todavía las deficiencias que existen en la Biblioteca de la Facultad de Medicina, pero que se corregirán con la colaboración muy apreciable de todos.

Con las medidas tomadas por su actual director y con la organización que él le está dando, se enriquecerá notablemente nuestra institución y se la hará conocer de todos, pues muchos la ignoran.

Toda ella en su conjunto es un inmenso libro del cual la mayor parte no conoce sino el título. Su actual director busca incansablemente mejorarla y abrirlo a los ojos de todos para que estudien en él y sea así un precioso elemento de cultura científica en Colombia.

R. N. E. H.

